
과학기술정책동향Vol.2 No.43(1992.11.20)002F

의회에도 변화의 바람이 

Bill Clinton의 대통령 당선으로 연방 정부의 과학 기술 분야에 일대 변환이 기대되고 있는 가운데 정부뿐만 아니라 
상·하원에도 변화의 바람이 일고 있다. 클린턴 차기대통령은 상·하원 주요 인사들을 정부 요직에 충원할 계획이다. 

의회는 전례를 깨고 내년 1월 회기가 다시 소집되기 전인 12월에 개편을 단행할 것으로 보인다. 현재 군사, 예산, 과
학 위원회의 변화가 향후 과학 기술 프로그램의 향방에 크게 영향을 미칠 것이라는 추측이 분분하다. 

상원 과학·기술·우주 위원회의 의장인 Al Gore가 부통령으로 당선됨에 따라 새의장을 물색해야 하는 것도 의회가 해

야 할 일 중의 하나인데, 이와 관련 그를 이어 누가 새의장에 오를 것인가가 또한 논의의 쟁점이 되고 있다. 현재 하
원 에너지에 대한 과학·우주·기술 소위원회의 의장인 Marilyn Lloyd가 물망에 오르고 있다. 그가 새의장에 취임하게 

되면 하원 과학 위원회의 위원직이 세 자리가 비게 된다. 

한편 하원 환경 소위원회의 James Cheuer 의원은 은퇴했으며 조사 소위원회의 의장인 Howard Wolpe는 사의를 표
명했다. 

이번 선거로 가장 큰 타격을 본 것은 강력한 과학 기술의 옹호자였던 공화당의 Don Ritter 의원이 과학 위원회를 떠
나게 된 것이다. 과학 위원회의 변화는 이에 그치지 않고 소위원회의 수를 줄이는 방향으로 전개될 전망이다. 

과학 위원회에 이어 다음으로 많은 변화를 겪을 것으로 예상되는 분야는 예산 위원회로 이는 NSF에도 결코 좋은 소
식만은 아니다. 예산 위원회의 다수 12명의 위원들은 소수 7명의 위원들과 함께 사임할 것인데 이는 결국 위원들을 
주요 과학·기술·에너지위원회로부터 떠나게 만드는 결과를 초래할 것이다. 

이번 하원의 개편으로 국방성도 영향을 받게 될 것이다. Les Aspin 의원이 차기 국방 장관으로 거론되고 있다. 방위 
제조 기술의 향후 사용을 관장하는 소위원회 의장인 Dennis Hertel의 사임 또한 충격으로 받아들여지고 있으며 방
위 부문의 기타 다른 소위원회의 의장직을 사퇴하는 의원들로는 Alber Bustamante, Nicholas Mavroules 등이 있
다. 상원에서는 하원에서보다는 변화가 심각하지 않을 것이지만 고어의 부통령 진출로 더 많은 변화가 예상되고 있
다. 

* New Technology Week, 11/9(1992) 

미 정부의 R＆D 정책에 관한 충고 

미국의 경쟁력을 강화하기 위해 대통령이 취해야 할 정책은 어떤 것인가에 관한 세미나가 American Foreign 
Service Association 후원으로 국무성에서 열렸다. 

세미나의 주요 결론은 공공 그리고 민간의 R＆D 투자가 국가의 성공을 좌우한다는 것으로 경쟁력에 있어 R＆D가 
그 성패의 열쇠를 쥐고 있다는 것이다. IBM사의 John Armstrong 부사장은 단순히 R＆D 비율을 높이는 데 그칠 것
이 아니라 R＆D에 대한 세제 혜택을 영구화함으로써 안정된 R＆D 정책을 취해야 할 것이라고 주장했다. 그는 또한 
군사 R＆D가 성공할 수 있었던 것은 정부가 후원자인 동시에 구매자 역할을 했기 때문이라고 밝히면서 정부는 민간 
R＆D의 구매자 역할은 하지 않았다고 지적했다. 또한 과정보다 결과에 너무 치중하는 것도 문제라고 지적했다. 

Intel사의 Gerhard Parker 부사장은 업체들간의 경쟁자의 입장을 떠난 협력 체제도 한 해결책이 될 수 있으리라고 
보았다. 전기 자동차와 같은 대규모의 국가적 프로그램으로 실험실을 활성화하여야 한다는 주장도 있었다. 정부가 위
험 부담 안기를 꺼려하는 것도 문제점으로 지적되었는데 국방성의 경영 구조상 가장 주요한 요인인 시간적 요소를 등
한시하는 경향이 있다고 군사 R＆D의 민수 전환 작업에 참여하고 있는 한 관계자는 밝혔다. 정부와 계약을 맺는데 있
어 직접 연관이 있는 20만에서 50만 개의 작업을 수행해야 하기 때문에 새로운 정책을 시행하기 어렵다는 것이다. 
뿐만 아니라 정부와 일을 하는데에는 25%에서 60%까지의 가격 부담 요인이 있기 때문에 효율적인 기술 이전이 이
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루어지지 않고 있다는 지적도 나왔다. 

* Washington Technology, 10/22(1992) 

전자 제품도 재활용을 

EC 유럽 사법부가 노력을 한다면 텔레비전과 전자 레인지 등의 재활용도 유리나 종이 재활용처럼 널리 이용될 수 있
을 것이다. ICER(Industry Council for Electronic Equipment Recycling)이 재활용 방안을 검토하기 위해 영국에
서 발족되었다. 

영국은 매년 6백만 가지의 전자 기기를 매립지에 버린다. 5천만 파운드에 달하는 금, 구리, 유리, 플라스틱 등과 같은 
중요한 재료들이 버려지고 있는 것이다. 이러한 것들이 재활용되지 않는 이유는 폐기물을 수집해서 재활용하는 비용
은 비싸고 매립지에 버리는 비용은 싸기 때문이다. 새플라스틱이나 재활용된 플라스틱의 가격은 같다. 그리고 재활용
된 상품에 대한 시장도 없는 실정이다. 

작년, EC 유럽 집행 위원회는 포장에 관한 법칙 초안을 제출한 바 있는데 영국 정부에서 통과되지 않았다. 전자기기
에 관한 법칙 초안을 마련한 것은 아니지만 그 일에 참여할 프로젝트 팀장은 임명한 바 있다. 

ICER의 Graham Marson 의장은 가능한 최선의 방안을 고려 중이라고 밝혔다. 

ICER은 쉽게 분해할 수 있는 디자인 등에 관한 여러 가지 아이디어를 시험해보고 있다. Marson씨에 따르면 또한 현
재 법안 제정에 관한 압력이 독일의 환경 단체들로부터 들어오고 있는데 아직 재활용이 최선의 방법인지 아닌지는 아
무도 모르는 일이라고 한다. 

* New Scientist, 10/31(1992) 

태양 전지로 광섬유 전화선을 

뉴저지 주의 체스터에서는 2개의 다결정 실리콘 태양전지를 14피트 높이의 기둥에 설치하여 태양빛을 전기 에너지
로 변환하여 BRLA(Bulb-Regulated Lead Acid) 전지와 연결된 지하 광네트워크를 통하여 전력을 공급하게 하였
다. Bell Communications Research가 개발한 이 시스템은 먼 지역에서의 태양 에너지가 광섬유 통신에 이용될 수 
있는지를 보기 위한 것이다. 연구팀의 Tom Taylor씨에 따르면 가입자가 살고 있는 지역과 인접한 곳에서부터 전력
을 공급받을 수 있다면 중앙 사무국에서부터 에너지를 보내는 것보다 비용이 훨씬 적게 들것이라고 한다. 현재 진행 
중인 연구는 태양력 시스템을 가입자의 거주지와 인접한 곳에 설치하여 각 가정에 연결될 수 있도록 하는 것이다. 경
제적 효율이 기존의 것과 비슷하다 할지라도 새로운 방법이 가지는 장점은 공해를 유발하는 화석 연료의 사용을 피
할 수 있다는 점이다. 체스터가 부지로 선정된 이유는 기상 조건이 취약하다는 점 때문인데, 연구자들은 태양력 시스
템은 북동지역에서 가장 효과적으로 이용될 수 있지만 널리 쓰이게 될 지역은 남부나 남서 지방이 될 가능성이 많다
는 것이다. 

이 다음 단계의 연구는 미국 West phone company가 추진하고 있는 fiber-in-the-loop 테스트이다. 체스터에서
는 시뮬레이션 방법만을 이용했던 반면 장비가 설치된 피닉스에서는 실제 가정에로의 서비스가 실시될 것이다. 피닉
스에서 Bellcore와 West사는 체스터에서 사용했던 2개의 1.5ft×3ft 모듈 대신 한장의 패널을 이용하게 될 것이다. 
프로그램 연구 팀장 Mistry에 따르면 전지의 크기만 차이가 날뿐 이 장비에는 상용화된 표준 BRLA 전지를 사용하
게 될 것이라고 한다. 체스터에서 썼던 것보다는 작은 전지를 쓸 수도 있으며 한시간에 약 1200와트와 전력을 공급
할 수 있는 전지의 개발을 목표로 한다고 Mistry씨는 밝힌다. 

Bell core는 현재 lead-acid 전지에 대한 대체물과 다른 종류의 태양 전지에 대한 연구를 하고 있지만 비용이 문제
가 된다고 한다. 또한 지역간의 기온 차이로 인해 북부 지역에서는 전지 수명이 오래가지만 큰 판넬을 써야하고 남부 
지역에서는 큰 판넬을 사용하지만 전지 수명이 오래가지 못하는 차이가 발행한다고 한다. 그러나 이러한 방식은 점차
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적으로 미국 전역에 걸쳐 널리 퍼지게될 것이라고 한다. 

* R＆D Magazine, October(1992) 

Spin-off 논리로는 우주선 연구 지원을 정당화할 수 없다 

독일의 ISI(Institute for Systems and Innovation Research)는 우주 연구가 다른 연구 분야보다 더 많은 발전을 
가져오지는 않기 때문에 spin-off(파생) 논리로도 우주 연구에의 더 이상의 투자를 정당화할 수는 없다는 연구 결과
를 발표했다. Ulrich Schmoch씨에 따르면 정치가들이 spin-off 논리를 이용하여 유인 우주선 지원 기금 투자를 정
당화해 왔다는 것인데 그의 연구 결과는 우주 연구의 효율성이라든지 유용성 등에 중점을 두어야 한다는 점을 지적하
고 있다. ISI의 연구원들은 1988년부터의 우주 기술 관련 특허 사례 3000건을 찾은 뒤 이 중 spin-off 사례를 찾았
는데 그 비율은 약 20~30퍼센트에 달했다. Spin-off의 개념이 주관적인 것이기 때문에 이를 퍼센티지로 분류하는 
것은 어려운 일이라고 Schmoch씨는 밝힌다. 이들은 또한 로봇 센서 기술에 관한 비슷한 조사도 하였는데 spin-off
의 사례는 앞서 언급한 사례의 세배 더 많았다. 

우주 연구 중 열저항 소재, 제어 기술 등에 관한 연구는 다른 방면에서도 활용이 되었다고 연구원들은 밝히고 있다. 
예를 들어 가스 터빈은 우주선 연구에 이용된 공정으로 처리된 표면 덕분에 이제는 고온에서도 작동될 수 있다. 

이전에는 이 프로젝트가 연방 기술 연구성의 담당이었으나 1990년에는 그 소관이 독일 우주 기관인 DARA로 이관
되었다. Schmoch씨는 1988년 당시에는 없었던 예산상의 문제가 이제는 독일에 존재하고 있다면서 우주선에 대한 
지원을 중단해야 할지에 관한 논의가 진행 중이라고 밝혔다. 

* New Scientist, 10/31(1992) 

가정에도 첨단 기술을 

Scrub Mate라는 이름의 로보트가 발명되어 집안에서의 지저분한 일을 대신할 수 있게 되었다. 내년 3월 Scrub 
Mate의 시제품이 나오면 우선 시범적으로 미국의 우체국 화장실에서 그 첫선을 보이게 될 것이다. 각 가정에서의 화
장실 청소는 그 다음 차례이다. 컴퓨터화된 제어기, 센서, 전지 그리고 화학 물질, 세 가지 종류의 청소 기구와 스스
로 짜는 기능의 걸레를 갖춘 이 로보트의 가격은 7만 달러선이 될 것이다.

Scrub Mate는 두뇌에 300,000선의 소프트웨어 코드를 갖추고서 사람들을 화장실 청소라는 귀찮은 작업에서 해방
시켜 줄 것이다. 이제 청소부는 로보트을 화장실에 밀고 들어가서 물호스를 연결하고 'go' 단추를 눌러주기만 하면 되
는 것이다. 68000마이크로 컴퓨터 두뇌에 저장된 화장실 지도를 읽은 뒤 초음파 눈으로 직접 확인한 상황을 비교한
다. 그리고 나서 각 화장실칸을 청소하면서 변기에는 화학 혼합물을 뿌려주기도 한다. 화장실 문이 잠겨 있는 경우에
는 조용히 다음 칸으로 가서 일을 마친 뒤 상황을 감독관에게 보고한다. 변기, 세면기, 청소를 마친 뒤 거울과 바닥을 
닦는다. 청소하면서 청소 도구를 필요에 따라 신속하게 교체한다. 팔목 부분에 설치된 작은 측정기는 청소시 얼마나 
힘을 가해야 하는지를 알려준다. 변기가 휴지로 막혀 있다든가 하는 스스로 감당하기 힘든 일이 발생하면 로보트는 
나중에 감독관에게 사전에 입력된 메시지로 보고한다. 감독관이 실수로 신사용 화장실에서 숙녀용 화장실 청소 단추
를 누를 경우에는 "잘못된 프로그램"이라는 말을 하도록 되어 있다. 이 로보트 개발에 425,000달러의 지원을 한 미
국 우체국은 청소원들에게 이러한 로보트 조수를 배치하므로 해서 이직률을 낮출 수 있으며 사기 진작의 효과를 가져
올 수 있으리라고 본다. 

Scrub Mate의 발명자인 Engelberger는 1950년대에 로보트 혁명을 일으킨 장본인이다. 현재는 60억 달러에 달하
는 세계 로보트시장을 일본이 차지하고 있지만 그는 앞으로 미국을 서비스 로보트의 주공급자로 만들겠다는 희망을 
품고 있다. 

* Fortune, 11/2(1992) 
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청정 자동차 연소 

미국의 한 발명가가 불과 수백 파운드 무게의 장치를 가지고 공해를 덜 유발하고 연료 효율을 높일 수 있는 방안을 고
안해 냈다. 미국 환경 보호 기구의 공인을 받은 한 실험실에서 이 장치를 부착한 자동차가 미국이 2004년에 설정하
려는 기준치보다도 훨씬 적은 양의 공해 물질을 배출한다는 사실을 입증했다. 지난 20년 간 이 연구를 해온 Micheal 
Ward씨는 자동차 점화 시스템을 개발하였다. 이 시스템의 엔진은 Lean burn이라고 알려진 방법으로 연료와 공기
의 혼합물을 연소하는데 기존의 방법보다 낮은 비율의 연료를 혼합하여 효과를 내는 것이다. 1980년대에 그는 
Lean Burn Associates와 함께 제2의 물질을 혼합하는 방안을 연구하였다. 배기 가스를 흡입되는 공기에 재순환하
는 시스템으로 이는 질산화물 배출을 줄인다. 완성된 시스템은 1989년에 개발되었지만 3년이 지나서야 올해 테스트
에서 보여준 것과 같은 배기 가스 감소 효과를 볼 수 있게 된 것이다. 시험용 자동차는 1986년형 포드 에스코트 모델
로 1.9리터 엔진을 달고 있는 차였다. 시험 결과 질소산화물 배출량은 미국의 2004년 기준치보다 25% 낮았고 탄화
수소와 일산화탄소 배출양은 2004년 기준치보다 각각 35%와 70% 감소하였으며 탄화수소와 질소산화물 혼합물의 
배출량은 유럽 집행 위원회의 1996년 기준치보다 76% 감소되었다. 또한 시내 주행시 11%의 연료 효율성 증가와 
고속도로 주행시 8%의 연료 효율 증가를 나타내었다. Ward씨에 따르면 최근의 실험 결과에 대해 이제까지는 포드
와 한국의 현대사가 관심을 나타내었다고 한다. 

공기와 연료를 혼합해서 사용하는 기존의 차는 모든 산소와 연료를 연소시에 다 소비한다. 그러나 이 새로운 방식에
서는 질소를 산소로 산화시키는 고온 연소법(hot combustion)을 이용한 것이다. Lean burn 방식은 연료를 희석하
여 낮은 온도에서 연소하게 하여 적은 양의 질산화물을 방출하는 것이다. 여기서의 문제점은 이 혼합물이 너무 많이 
희석되어 너무 천천히 연소하고 배출기에 더 많은 탄화수소를 남겨서 엔진의 성능을 떨어뜨리게 되는 것이다. 이에 
대한 해결책으로 Ward씨는 혼합물이 다른 종류의 점화 플러그를 통해 에너지를 주입함으로써 연소할 수 있도록 하
는 방안을 고안했다. 기존의 플러그에는 2개의 전극만이 있어서 점화 불꽃이 한쪽 극에서 다른 극으로 옮겨가는 것이
다. 그러나 Ward씨가 개발한 플러그는 링모양의 구멍이 끝에 있어서 점화 불꽃이 링 주위에 퍼져 연료를 연소할 수 
있도록 한 것이다. 새로 고안된 플러그는 텅스텐, 니켈, 철의 합금으로 만들어져 고온에도 견뎌낼 수 있도록 하였다. 

배기 가스를 흡입 가스로서 재사용할 수 있도록 하는 기술은 미국에서 널리 쓰이는 방법이며 유럽에서도 점차 널리 
쓰이기 시작하고 있다 산소가 배기 가스에서부터 연소되면 열을 흡수하도록 실린더에 공급될 수 있는 불활성 연료가 
되어 연소 온도를 낮추고 그에 따라 질소산화물의 배출량도 감소하게 되는 것이다. 배기 가스 희석 시스템은 전자 제
어 밸브로 여러 종류의 배기 가스를 공기 흡입에 이용할 수 있도록 한 것이다. 

Ward씨는 이러한 방법으로 자동차 배기 가스를 줄일 수 있는 방안을 고안한 것이다. 

*New Scientist, 10/31(1992) 

NSF, 신소재 R＆D에 대한 지원을 호소 

미국 대학과 산업계간의 연대가 더욱 강화되어야 하며 대학이 제공하는 첨단 소재 프로그램이 전면적으로 개편되어
야 한다는 주장이 나왔다. 이러한 변화를 실천에 옮기지 않고서는 미국 상품은 계속 가격 및 품질 경쟁에서 첨단 소재
로 만들어지는 경쟁 상품에 밀리게 될 것이라고 43명의 산·학·연 연구 대표자들로 이루어진 NSF 자문 기구가 밝혔

다. NSF의 요청으로 작성된 이 연구 보고서는 신소재 연구를 강화할 분야로 항공과 자동차 산업을 꼽고 있다. 

자문 기구는 현재 미국 제조업이 대체로 금속 재료에 기초를 두고 있지만 세라믹, 폴리머, 강화 금속 및 합성 물질 등
이 전세계적으로 금속을 대체하는 새로운 물질로 떠오르고 있다고 지적했다. 이제 미국의 제조업체들 앞에 놓여진 도
전은 신소재의 개발, 응용뿐만 아니라 이 분야에서 생산 프로세스 공학의 선두에서는 일이다. 

"NSF 첨단 소재 및 프로세스 워크숍에 관한 보고서"는 항공 분야에서 주목받는 신소재로 티타니움이나 알루미늄 같
은 가벼운 금속, 세라믹, 합성 물질 등을 들었다. 티타니움과 폴리머 합성 물질은 비행기 표면, 노즐 등에 응용될 수 
있다. 

자문 기구는 이번 연구에서 이러한 물질들이 비행기의 엔진 및 지상 발전소의 열 효율을 증대시킴으로써 향후 미국 
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항공 산업에 중대한 영향을 끼치게 될 것이라고 전망했다. 이러한 전망을 구체화시키기 위해서는 신소재 공학을 뒷받
침할 과학적 연구를 장려하고 신소재 생산 공정을 조절할 수 있는 능력을 키워야 함을 강조했다. 신소재가 널리 이용
될 또 다른 분야는 자동차 산업 분야로 자동차 산업에서는 원가 조정이 주요한 요소로 간주된다. 신소재 사용과 관
련, 항공 산업에서와 마찬가지로 프로세스 사이언스, 프로세스 모델링, 프로세스 컨트롤, 프로세스 개발이 중요한 과
제가 될 것이다. 이번 보고서는 알루미늄, 마그네슘 같은 비철금속과 마찬가지로 신소재의 제조 방법을 개선, 품질을 
요하는 부품 등에 신소재가 쓰일 수 있도록 해야 한다고 지적했다. 

그러나 이러한 신소재 개발을 위한 산업계의 R＆D 능력은 상당히 제한되어 있다.

소재 산업체들은 그들의 고객인 항공, 자동차 업체들보다 규모 면에서 훨씬 작고 생산 및 프로세스의 혁신을 위한 많
은 재원을 투자할 만한 재정적인 능력도 갖추고 있지 못한 상황이다. 신소재 개발과 관련, 미국 하부 구조의 또 다른 
약점은 대학이 산업계의 수요를 제대로 파악하지 못하여 산업계가 필요로 하는 전문 인력을 배출해 내지 못하고 있다
는 것이다. 자문 기구는 이러한 대학의 문제는 다음과 같은 방법으로 해결해 나갈 것을 제시했다. 

▶ 대학 및 대학원생과 산업계의 교류 활성화 

▶ 신소재 개발 관련 교재 및 실험 기자재 개선 

▶ 교과 과정의 일부로 산업계와의 협조하에 학생들을 기업 연구소에 파견 

▶ 교수진이 연구에만 전념할 수 있는 분위기 조성 

보고서는 대학이 미래에 필요한 신소재 기술자들을 훈련시킬 준비가 되어 있지 못함을 지적하며 대학과 기업의 연구 
기자재 공동 사용의 활성화를 제안했다. 이와 더불어 플라즈마 스프레이, 레이저 절삭기, 소결(sintering) 장비 등 첨
단 장비에 대한 투자 또한 필요함을 역설했다. 

*New Technology Week, 11/9(1992) 

소프트웨어를 무료로 

제5세대 컴퓨터 시스템(FGCS: Fifth Generation Computer System) 프로젝트는 평행 추리 프로세스 방식을 채용
하는 신세대 컴퓨터의 기본 기술을 개발해 냄으로써 컴퓨터 공학 분야에 기여한다는 취지에서 시작되었다. FGCS는 
연역 추리로 연산 능력을 향상시키고 그 하드웨어는 VLSI에 의해 고도의 평행 프로세싱을 수행한다. 

이 프로젝트가 이루어낸 성과로는 평행 추리 하드웨어와 소프트웨어의 개발을 들 수 있다. 이 소프트웨어는 기초 연
구 개발 단계에 있는데 앞으로 연구자들 사이에 확산되어 정보 프로세스 연구를 돕게 될 것이다. 

FGCS 소프트웨어의 저작권은 차세대 컴퓨터 기술 연구소(ICOT)가 가지고 있는데 국제적 연구 기여라는 프로젝트 
목적에 따라 ICOT는 소프트웨어를 무료로 배포하기로 결정했다. 

10년 전 FGCS 프로젝트를 처음 추진할 당시만 해도 이 분야에서 경험이 부족한 일본이 과연 성공할 수 있을까에 대
해 의견이 분분했었다. 그러나 프로젝트를 수행함에 있어 일본은 국제 교류 및 연구원 상호 교류를 적극 추진했으며 
국제 과학 기술 회의나 학술 잡지 등을 통해 연구 성과를 발표하는 등의 노력을 경주했다. 특히 유전 정보 프로세싱 
분야에서는 5개 연구소가 동참, 과학자들은 국제 공동 연구를 추진하고 있다. 

그리고 그 과정에서 개발된 소프트웨어는 무료로 배포되고 있다. 

일본은 기초 R＆D 분야에서 기술세계주의에 바탕을 두고 국제 공동 연구 및 교류에 활발히 참여하고 있다. 
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이 프로젝트에서는 수평 연산 기계(PIM)와 같은 하드웨어 및 소프트웨어에 대한 연구 개발이 이루어져 전세계의 많
은 연구원들이 다양한 소프트웨어 프로그램을 자유롭게 이용할 수 있게 되었다. 

FGCS 프로젝트는 즉시 상업화될 수 있는 기술을 생산하기 보다는 전경쟁력 단계의 기초 기술 개발을 목적으로 한
다. 

한편 세계 모든 나라들은 소프트웨어를 배포하는 데 있어 공통된 문제를 안고 있다. 

즉 소프트웨어를 보호하는 저작권법의 적용이 바로 그것이다. 특허, 실용신안 같은 공업 소유권의 경우는 특허 물질
이 테스트나 연구에 사용될 때는 특허 규제에 적용을 받지 않으므로 자유롭게 사용할 수 있으나 저작권의 경우는 이
러한 예외가 적용되지 않아 소프트웨어의 복사나 수정이 저작권 소유자의 동의없이는 불가능하다. 

그러나 FGCS 프로젝트의 경우, R＆D 단계에 있는 소프트웨어의 저작권 소유자인 icot는 향후 R＆D를 장려하기 위
해 이러한 제약을 없애고 소프트웨어를 무료로 배포 하기로 결정했다. 모든 소프트웨어는 ICOT 파일에 저장되어 세
계 각국의 과학자들은 원할 때는 언제나 컴퓨터를 통해 이용할 수 있다. ICOT는 더 많은 사람들이 소프트웨어를 이
용할 수 있도록 배포 방식을 UNIX로 바꾸는 것을 고려 중이다. 

* Look Japan, 11월(1992) 

Bell Atlantic사의 개발 연합 전선 

Metropolitan Fiber Systems와 같은 지역 전화 회사들로부터의 경쟁에 대처하기 위해 Bell Atlantic사는 dial-up 
화상 회의, 폭증하는 지역 네트워크의 연결 등과 같은 사업 개발에 연합 전선을 펴기로 하였다. 개발에 참여하게 될 5
개사는 Ascend Communications, Gancdalf Systems Corp., Hitachi America Ltd., Sun Microsystems Inc., 
and Unifi Communications Corp., 등으로 주로 ISDN을 단일 선에 음성과 데이터 시그널 전송에 이용하는 프로그
램을 집중 연구 중이다. 이외에도 Frame Relay와 Switched Multimegabit data Services 그리고 Advanced 
Intelligent Network등과 같은 fast-packet data services에도 중점을 둘 예정이다. 

Bell Atlantic사는 이러한 연합 전략을 통해 각기 분산되어 있던 기술 연구팀을 한데 모을 수 있게 되었다. Bell 
Atlantic 관료와 연합 동반 업체들 간의 중간자 역할을 하고 있는 Myles Mendelsohn씨에 따르면 여기서 이루고자 
하는 바는 능률을 높이고 관료주의적 관행을 깨뜨리는 것이라고 한다. 이미 이러한 형태의 작업은 컴퓨터 회사인 
Apple사에서도 시행한 바 있다. 

이미 개발 10년을 넘어선 ISDN의 경우 지역 전화 회사들이 설치하는 단계에 머무르고 있지만 Bell Atlantic사는 
1992년 말까지는 ISDN을 50%의 가입자 기지에 설치하고 1995년까지는 모든 가입자에게 설치할 계획을 갖고 있
다. ISDN 서비스가 늦어진 이유는 국가 차원의 ISDN 기준이 불과 1년 반전에 만들어졌기 때문이다. 

여기에 수동적인 Bell corporate의 자세도 응용 개발 제한에 한 몫을 한 것이다. 앞으로 LAN-to-LAN 연결 등과 
같은 유망한 사업들이 기다리고 있지만 데이터를 처리하는데 필요한 하부 구조에의 투자가 활발히 이루어져야 순조
로운 운영을 할 수 있을 것이다. 

* Washington Technology, 10/22(1992) 

* 담당; 손미령, 박현주(동향 분석 연구실) 
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